

Rafael Reyes Prieto, el estadista que se adelantó a su época

Teniente Coronel (R) Carlos Alberto Ardila Castro
Escuela Superior de Guerra "General Rafael Reyes Prieto"

DOI: <https://doi.org/10.25062/0120-0631.4835>

Introducción

La intención del presente artículo es documentar la vida del presidente general Rafael Reyes Prieto y sus aportes a la consolidación del proyecto nacional a principios del siglo XX. Para esto, se propone desde una manera holística, y reflejando los grandes logros que sus reformas causaron en la sociedad colombiana, al pasar de ser un país atrasado a construir los cimientos del desarrollo estatal que le permitiera entrar en la modernidad estatal, explorar tres líneas argumentativas, iniciando por: a) un acercamiento a Rafael Reyes Prieto como persona, indagando algunos aspectos de su personalidad que lo llevaron a transformar a Colombia; b) en el segundo espacio, abordar la presidencia de Rafael Reyes como un punto de inflexión haciendo una análisis de algunas características de la Colombia del siglo XIX y los cambios logrados al inicio del siglo XX, y c) a modo de conclusión, revisar los cambios más importantes logrados en su ejecutoria presidencial.

Rafael Reyes como persona

En la historia de Colombia como nación, ha habido estadistas

que han sabido interpretar los contextos de sus respectivos tiempos, y gracias a esto, pudieron aportar soluciones a los problemas que en dichas épocas aquejaban a la sociedad. A comienzos del siglo XX, Colombia había sufrido la devastación propia de las guerras civiles que configuraron el panorama político, social, económico y militar durante el siglo XIX. Según Valencia (1993), la nación colombiana había sucumbido al atraso en todos los campos de poder, lo cual no permitía consolidar un sistema político que identificara claramente los objetivos nacionales y, por tanto, dejaba el horizonte estratégico a la deriva y en manos de caudillos regionales que anteponían sus propios intereses por sobre los del Estado. Se configuraba así una nación que pensaba, principalmente, en asuntos internos, y la cual olvidó su posición en el contexto internacional. Aunque, a lo largo de los años transcurridos desde la gesta libertadora, se intentó consolidar liderazgos que permitieran que el proyecto de país, a su vez, se consolidara, muchos de ellos no tuvieron el alcance necesario para lograrlo. Tomando lo expresado por Lemaitre (1953), Rafael Reyes Prieto se constituye en el primer estratega político que

buscó consolidar el proyecto de Estado nación y buscó proyectar a Colombia a escala regional e, incluso, mundial.

El concepto de paisaje en la determinación del carácter de un ser humano se ve reflejado en la vida del general Reyes. Esta teoría determina que las características geográficas del lugar de nacimiento determinan rasgos de personalidad. Nacido el 5 de diciembre de 1849, en Santa Rosa de Viterbo, Boyacá, y de una familia de tradición castellana, el joven Reyes mostró en sí mismo la tenacidad y la laboriosidad propias de los boyacenses. Tal situación se vio profundizada por una tragedia familiar, pues a temprana edad, según Valencia (1993), quedó huérfano de padre, lo cual lo obligó a ayudar en las labores hogareñas, en apoyo de su madre. Por eso, se dedicó a las labores que el entorno rural y agrario le exigían.

De igual forma, Valencia resalta que a sus 12 años, y por las constantes necesidades de leva para las recurrentes guerras civiles, fue reclutado en el Ejército, lo que le dio un primer acercamiento a la labor castrense que desarrollaría a lo largo de su vida. Se puede evidenciar dicha etapa de su vida en que

[...] su primera experiencia militar, cuando se enganchó en las filas del ejército en 1862 para combatir en Sotaquirá, le sirvió entonces para lograr el grado de capitán, y en la acción del

paso de la bolsa, donde hizo huir a los revolucionarios al sorprenderlos por su retaguardia. (Valencia, 1993, p. 232)

Su entorno boyacense le sirvió para alcanzar logros personales,

pero le quedó pequeño para sus aspiraciones. Según Valencia (1993), se trasladó al Cauca, donde buscó la ayuda de su hermano, quien poseía una casa comercial que desarrollaba transacciones al sur del país. Centró su actividad en el negocio de la quina, lo cual lo llevó a explorar los territorios del, por entonces, lejano Putumayo. Dentro de sus hazañas como explorador, se dice que, gracias al recorrido que hizo por el río Putumayo, logró, según varios autores, la conexión del océano Pacífico con el Atlántico utilizando, también, el río Amazonas.

Es importante resaltar que los territorios ubicados en la región amazónica no estaban dentro del foco de los intereses geoestratégicos del Gobierno colombiano y, por tal razón, la proyección de poder de Colombia se alejaba de dicha cuenca. Fue Reyes quien con estas exploraciones generó conciencia sobre la región amazónica, por primera vez, en nuestra sociedad.

De igual forma, cabe resaltar la importancia de dicha empresa en otros sentidos:

La empresa era grande, es cierto, y arriesgada. Era preciso comprometer en ella todo el capital de la firma, tan penosamente amasada. Pocas o ningunas noticias se tenían sobre la vida y las condiciones de los ríos del Sur. Los otros hermanos menean la cabeza dubitativamente. Pero Rafael Reyes insiste con energía. Su entusiasmo comunicase poco

Foto: https://www.biografiasyvidas.com/biografia/r/fotos/reyes_prieto_2.jpg



Figura 1. Exploraciones de Rafael Reyes Prieto en el sur de Colombia.



Fuente: elaboración propia, con base en datos de Guzmán (2015) y Valencia (1993).

a poco a Elías, a Néstor, a Enrique.

Sin pensarlo, los Reyes estaban a punto de aumentar el territorio de Colombia con un inmenso imperio de ríos y bosques seculares. (Lemaitre, 1953, p. 69)

Sus logros, tanto comerciales como en la exploración, hicieron que el presidente Rafael Núñez se fijara en su tenacidad y, a su vez, lo invitara, según Valencia (1993), a participar en misiones estatales y militares, las cuales ejerció con resultados exitosos. Se ven reflejados, nuevamente, sus logros militares, así:

A él se debe, la exitosa campaña a Panamá, y los triunfos fulgurantes en Barranquilla y río Magdalena durante la guerra civil de

1885, cuando obtuvo el ascenso a general por las acciones en Roldanillo y Santa Bárbara.

En 1895, el presidente Miguel Antonio Caro lo designó jefe de la guerra, permitiéndole lograr nuevos éxitos en la campaña del río Magdalena, la costa atlántica y Santander, selladas victoriosamente en las acciones de Honda, Puerto Berrio, Magangué, Málaga, La Tribuna y Enciso. (Valencia, 1993, p. 232)

Una vez finalizada la guerra de los Mil Días, y como producto de sus ejecutorias, según Altamar (2022), el general Reyes fue elegido presidente para el periodo 1904-1910, el cual no completó, debido a la fuerte oposición que le hizo su propio

partido, el Conservador. Dicha colectividad ejerció oposición contra él, por algunas reformas económicas, políticas y sociales que el general presidente buscó implementar. Lo más incómodo de estas reformas era que entre ellas estaban haber permitido a partidarios del liberalismo formar parte de su gobierno. Cabe resaltar, en tal sentido, el movimiento estudiantil patrocinado por los conservadores en su contra. Pocos estadistas han tenido una vida personal y profesional tan exitosa como el general presidente Rafael Reyes Prieto, llena de logros y ejecutorias. En la figura 2 se hace un resumen al respecto.

La presidencia de Reyes: un punto de inflexión

Durante todo el siglo XIX, las constantes disputas entre las

élites políticas regionales habían sumido a Colombia en un escenario de atraso económico, social, político y militar, y generado así un contexto donde, no obstante haber transcurrido más de medio siglo de la consolidación de la independencia de España, todavía no se generaban los espacios para que nos consideráramos un Estado moderno.

Dicho contexto se configuraba en una serie de variables que profundizaban día a día los problemas nacionales. Se podría

afirmar que la disputa por la visión del Estado —reflejada en un inicio desde las visiones centralistas y federalistas, y posteriormente, desde las posiciones liberales y conservadoras— hizo que en el inicio de la república no se establecieran los intereses prioritarios de un Estado nación moderno, y los cuales giran en torno a la conservación y la adquisición de territorios, y pasan por la formulación de un modelo económico fundamentado en la vocación de producción —a su vez,

paradigma económico y posición de la sociedad y el Estado frente al valor—.

La forma de solucionar los conflictos causados por esa falta de visión estratégica se materializó en numerosas guerras civiles y conflictos armados en los diferentes territorios, y llevó a que se generase un sinnúmero de organizaciones militares que distaban de configurar un ejército nacional, basado en los principios de profesionalización y acato a la autoridad civil. Lo

Figura 2. Rafael Reyes Prieto como persona.

Foto: https://es.wikipedia.org/wiki/Rafael_Reyes_Prieto#/media/Archivo:Rafael_Reyes_1.jpg



- **Nacimiento :** Santa Rosa de Viterbo, 5 de diciembre de 1849
- **Como Militar:** "Rafael Reyes se hace militar y ofrece sus servicios al gobierno, acepta ser el Jefe de la 4ª división del ejército Caucaño. Como militar, participa en algunas acciones importantes en la guerra de 1885 desatada por los radicales contra el presidente Núñez, logra pacificar al entonces departamento de Panamá y a la costa Atlántica." (Guzman 2018)
- **Como Comerciante:** Se dedica al negocio de la Quina en el Sur del País.

Fuente: elaboración propia, con base en datos de Lemaitre (1953) y Guzmán (2015).

que se evidenciaba en el sector defensa era una desarticulación del centro capitalino respecto a las diferentes regiones, donde existían fuentes de poder que continuamente le disputaban la hegemonía del poder militar. Unido a ello, se configuró un pensamiento basado en las

amenazas internas, y el cual olvidaba los factores externos que podrían afectar los intereses nacionales y, por tanto, al sector defensa.

Todo lo anterior hizo que los recursos que se deberían invertir en el desarrollo económico so-

cial y de infraestructura fuesen desviados para el sostenimiento de los conflictos, y la presidencia de Rafael Reyes se convertiría en un punto de inflexión en tal sentido, como se aprecia en la figura 3.

Figura 3. La presidencia de Reyes como punto de inflexión.

Colombia en el siglo XIX	Colombia a inicios del siglo XX
⊕ No se consolida unavisión del Estado.	⊕ Se consolida unavisión del Estado.
⊕ Constantes Guerras civiles.	⊕ Se logra normalizar el orden publico interno.
⊕ No existía una organización de los poderes dentro del Estado.	⊕ Se moderniza la estructura de los poderes del Estado.
⊕ El sector defensa desarticulado y pensando en lo interno.	⊕ Se realiza la reforma militar que permitió el inicio de la estructura actual de las Fuerzas Militares.
⊕ La infraestructura del Estado estaba arruinada por los conflictos internos y atrasada.	⊕ Se adelanta en modernizar la infraestructura Estatal, brindando bienestar a la sociedad.

Fuente: elaboración propia, con base en datos de Lemaitre (1953).

Los retos que el general Reyes recibió al inicio de su mandato fueron superados por su visión estratégica, basada en poner en el centro la razón de Estado y, por consiguiente, dar una solución a largo plazo. Dicha solución debía superar los problemas heredados del siglo XIX. Al inicio de su gobierno, Reyes se centró en lograr un consenso, incluso con sus adversarios políticos, representados en el Partido Liberal. Según Altamar (2022), hasta convocó, en tal empeño, al general Rafael Uribe, su antiguo adversario, y quien fue pieza fundamental en la reforma militar que llevó a la modernización del Ejército Nacional. Dentro de esa visión de

Estado, el general Reyes vio por consolidar las relaciones exteriores de Colombia dándoles una proyección internacional que, desde la Independencia, no habían tenido.

Uno de los principales logros de su gobierno fue el fortalecimiento de las políticas de Estado que se generaron con la Constitución de 1886, lo cual le permitió fortalecer el poder central y, con eso, normalizar el orden público interno. Logró así llevar tranquilidad a regiones que durante décadas habían sido azotadas por el conflicto violento. De igual forma, se dio impulso al fortalecimiento de los poderes del Estado que sirvió

como cimiento de sus reformas. Consecuentemente con ello, se configuró la burocracia estatal a fin de brindar una estructura adecuada al funcionamiento de dicha institución.

Un ejemplo de las mencionadas reformas se evidencia en las transformaciones del poder militar impulsadas el general presidente Reyes. Incluyeron la adecuada gestión del conocimiento tomando como referente los cambios que el mariscal Helmut Von Moltke había introducido en el ejército prusiano, con base en la creación del Estado Mayor como herramienta de conocimiento para la toma de decisiones por parte de los

Figura 4. La reforma militar del presidente Reyes.



Fuente: elaboración propia, con base en datos de Valencia (1993).

estrategas en medio del desarrollo de una guerra.

Estos cambios llegaron a Colombia mediante la misión chilena que en 1904 fundó la Escuela Militar de Cadetes, y en 1909, la Escuela Superior de Guerra. Lo anterior impactó positivamente en la formación del cuerpo de oficiales y en la profesionalización de sus funciones y sus actividades, y llevó a superar, por tal motivo, el caudillismo político militar que predominó a lo largo de todo el siglo XIX. Finalmente, la reforma militar hizo grandes esfuerzos por organizar territorialmente las unidades militares que hasta antes de dichas reformas no

tenían alcance nacional. Todo esto se puede observar en la figura 4.

Conclusiones

Se puede evidenciar que el general presidente Rafael Reyes Prieto fue un estadista adelantado a su época, y que logró generar una visión estratégica del Estado colombiano que le permitió pasar del atraso del siglo XIX a la Modernidad. Todo ello se basó en una visión holística del Estado, que generó avances dentro de la estructura del sistema político, lo cual, a su vez, permitió modernizar la estructura de los poderes del Estado

en torno a la satisfacción de los intereses nacionales, la que, por consiguiente, se vio reflejada en la modernización de toda la infraestructura social, económica y de servicios básicos, y en el hecho de que fue posible superar las consecuencias de las guerras civiles que azotaron nuestra patria durante su primera etapa de construcción. 📖

Revista Fuerza Armadas

Referencias

Rafael Reyes Prieto, el estadista que se adelantó a su época

Altamar, G. (2022). *Apuntes en clase de Historia militar contemporánea en Colombia*.

Guzmán, M. (2015). *Rafael Reyes y la primera paz del siglo XX*. Editorial Universidad del Rosario.

Lemaitre, E. (1953). *Reyes*. Iqueima.

Valencia, A. (1993). *Historia de las Fuerzas Militares de Colombia*. Planeta.